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国家邮政局监测数据显示，今年“双

11”期间（11 月 1 日—16 日），全国邮政、

快递企业累计揽收快递包裹约 77.67 亿

件，同比增长 25.7%；累计投递快递包裹

约 75.09 亿件，同比增长 30.9%。

从包装治理到全程减碳，快递业如

何加快迈向绿色物流？记者对一个快递

纸箱的仓储、包装、配送、回收进行了全

链路追踪。

智能监测，推进包装
绿色化

“叮！”下单成功。

11 月 5 日 11 时 15 分，湖北武汉东西

湖区居民王女士在电商平台选购心仪商

品并确认下单。

50 公里开外，几乎同一时间，在华

中地区最大物流园——菜鸟江夏智慧物

流园，一条编码尾号为 7205 的订单正式

生成。

智能堆垛机率先上场，在十层楼高

的空间内精准抓取，将订单内的多种货

物依次取出；紧接着，等候在旁的无人搬

运车沿着既定轨迹将货物稳稳运送至分

拣台。

洗衣液、酸奶、袋装米、面膜……货

物备齐后，操作台的电脑上，系统已清

晰显示专属包装方案：使用长 26 厘米、

宽和高均为 20 厘米的 8 号箱，按照洗衣

液 、酸 奶 、洗 面 奶 、面 膜 的 顺 序 依 次 放

入。其中，洗衣液和洗面奶的瓶口需要

用塑料缠绕；袋装米无法装入箱内，外

包气泡膜。

“以前打包全靠经验，为避免中途换

箱，影响操作效率，往往会优先挑选较大

的纸箱，一定程度上会造成浪费。”打包

员林芳说，有了这套智能切箱系统，箱型

尺寸、货品摆放和防护方案一键生成，满

箱率也大幅提升。

说话间，打包完成，屏幕显示满箱率

达 到 75% 。 林 芳 熟 练 地 扯 出“ 瘦 身 胶

带”，利落地打上“十字捆”，贴上电子面

单，11 时 30 分，包裹正式完成出库。

“别小看这几项微小变化，‘瘦身’后

的胶带，宽度从 60 毫米降至 48 毫米，‘十

字捆’避免了层层缠绕，电子面单替代纸

质面单，进一步实现耗材减量。”仓库经

理毅清说。

装箱算法、瘦身胶带、电子面单“三

件套”带来了实打实的减碳效果。据测

算，在包装环节，单个纸箱包裹预计减碳

约 65 克二氧化碳当量。

光伏发电，推动节能减排

15 分钟后，包裹严实的纸箱从仓库

出发，经由一道百米长的连廊，与传送

带上的众多包裹一起，鱼贯跃入自动分

拣线。

上万平方米的分拨中心内，信号灯

闪烁，分拣设备高速运转。面单扫描、交

叉分拣、自动集包……从隔壁仓库源源

不断涌入的包裹在这里快速完成“队伍

整编”，循着面单上的“四段码”，自动流

转到相应的出口。

自动化，在提升效率的同时，能耗也

随之上涨。“快件分拣全自动化操作能减

少 70% 的 人 力 ，但 也 成 为 园 区 用 电 主

力。”分拨中心负责人唐安心介绍，今年

“双 11”期间，快递订单量较往常增长 2
到 3 倍，提前开机、增加排班应对业务旺

季，用电负荷也相应增加。

“用电量上升，但更加绿色。”跟随

唐安心的指引，记者来到了仓库屋顶。

不远处，园区内近 2/3 的顶棚上整齐铺

设着大片太阳能光伏板。“分布式光伏

发电系统占地超 5 万平方米，通过将太

阳能直接转换为电能，不仅能满足分拨

中心的用电需求，还能余电上网。”唐安

心说。

自 2020 年 9 月投入运营以来，江夏

物 流 园 每 年 光 伏 发 电 量 约 410 万 千 瓦

时 ，相 当 于 每 年 减 排 近 2500 吨 二 氧 化

碳。这意味着，仓库运营使用光伏电力，

能使每个包裹操作减碳约 40 克二氧化

碳当量。

新能源车，助力快递
运输逐绿而行

12 时 57 分，订单刷新轨迹：包裹完

成武汉一级分拨分拣，即将送往菜鸟速

递常青花园站点。

清点、装货、出发……满载一车包

裹 ，司 机 向 俊 启 程 前 往 目 的 地 。“ 相 比

之 前 的 燃 油 车 ，新 能 源 车 不 仅 环 保 省

钱 ，驾 驶 体 验 也 更 好 。”去 年 初 ，向 俊

换 上 了 新 能 源 物 流 车 。 他 给 记 者 算

了 笔 账 ，月 均 行 驶 里 程 4500 公 里 ，新

能 源 车 单 公 里 运 营 成 本 比 同 类 型 燃

油车节省 50%。

在东西湖区一级站点再次分拣后，

15 时 46 分，包裹抵达常青花园站点，“接

力棒”递给快递小哥胡驰。

拿起巴枪、扫码归类……一件件包

裹从新能源物流车上卸下，搭上传送带

流转到分拣口，胡驰熟练地拣选、码货、

装车。

“‘双 11’期间，每天派送量比平时

多 30%，最怕充电掉链子。”胡驰指着身

旁的电动两轮车说，“以前电瓶每天得充

三四次，现在充一次能跑一天，单日派送

500 单不成问题！”

驰骋在各个网点间的新能源物流车

和穿梭于街头巷尾的电动两轮车，助力

快递运输逐绿而行。据测算，相比燃油

车，使用新能源车可减少约 20%的二氧

化碳排放，相当于为每个包裹配送减碳

约 70 克二氧化碳当量。

回收再利用，快递包
装循环化

“叮咚——”17 时 45 分，伴随着一声

清脆的门铃声，这单尾号为 7205 的包裹

顺利送至永丰苑小区王女士手上。

与往常直接丢弃纸箱不同，趁着下

楼倒垃圾的工夫，王女士顺手拿起门口

的几个快递纸箱，带到家附近的快递驿

站参与旧物回收。

打开手机，扫码驿站内的活动海报，

纸箱被回收的同时，王女士领取到 0.5 元

回收金。“处理了旧物，还参与了公益，一

举两得！”她说。

“‘双 11’期间，站点运单量增长了

两倍多，通过鼓励消费者参与绿色回收，

纸箱回收量比平时提升了 50%以上。”该

驿站站长蒋晓玲介绍，驿站回收的快递

包装近一半被用于二次寄件；无法再使

用的纸箱会被打成纸浆制成作业本，于

今年 11 月底由公益机构送给四川大凉

山地区的小学生。

据测算，回收一个旧快递纸箱，平均

减少碳排放约 37 克二氧化碳当量。

从 光 伏 仓 储 、智 能 装 箱 到 新 能 源

运 输 、旧 物 回 收 ，在 一 场“ 绿 色 接 力 ”

中 ，一 个 快 递 纸 箱 完 成 一 次 低 碳 之

旅 。 这 张 运 单 记 录 的 每 道 流 程 里 ，是

快 递 包 装 减 量 化 、标 准 化 、循 环 化 的

努力。

电子面单、智能装箱、新能源运输、旧物回收……

一个快递纸箱的绿色减碳之旅
本报记者 韩 鑫

核心阅读

今年“双11”期间（11月
1 日—16 日），全国邮政、
快递企业累计揽收快递包
裹约77.67亿件，同比增长
25.7%。近年来，我国不
断推动快递包装减量化、
标准化、循环化，持续降低
行业能耗、推动绿色发展。

■■美丽中国美丽中国R

初冬时节，位于山东东营

港经济开发区的港城热力有

限公司，成排高耸的柱状罐体

和管道交叉连接，占地约 20
亩的锅炉烟气二氧化碳捕集

及同步制氮装置正在运行。

“项目投产运行以来，在

满负荷的运行工况下，二氧

化碳的捕集能力达到每年 10
万吨，同时每小时副产氮气

15000 立方米。”公司副总经

理张健说，“我们的主要业务

是为临港化工产业园进行集

中供热，该项目能够将锅炉

烟气经过加压、冷却、脱硫、

吸附提纯等工艺实现二氧化

碳、氮气高效回收。”

他 算 了 笔 账 ：2020 年 3
月正式运行的锅炉烟气二氧

化 碳 捕 集 并 同 步 制 氮 项 目

（一期）投资 9000 余万元，目

前捕集率达到 80%，纯度达

99.5%。半负荷运转下来，年

营收超 2000 万元，实现了可

持续的微利运营。

此前，成本问题一直是

二氧化碳捕集企业的困扰。

“这个项目既能捕集二氧化

碳，又能同时或单独捕集氮

气，作为副产品的氮气可以作

为原材料供应给东营港经济

开发区的化工企业。”张健说。

东营港经济开发区作为国家级绿

色工业园区、全国“十强”化工园区，有

规模以上工业企业 53 家，2022 年综合

能源消耗达到 365.22万吨标准煤，集中

供热系统煤炭消费量达到 108.21万吨。

“我们在对企业废气进行研究时，

发现其中含有大量氮气，每立方米氮

气可以卖 4 角钱。”东营港经济开发区

经济发展局相关负责人说，2019 年，

东 营 港 经 济 开 发 区 与 大 连

理工大学合作，联合开发了

二 氧 化 碳 捕 集 并 同 步 制 氮

工艺技术，并推动该技术在

园区的炼化、化工企业试点

应用，实现了捕碳与增效的

双赢。

其中，在某炼化企业的

甲 醇 制 氢 装 置 上 开 展 的 试

点，二氧化碳捕集能力达到

15 万 吨/年 ，相 当 于 植 树 近

225 万棵。

此外，通过与中石化胜

利油田的合作，东营港经济

开发区将试点项目生产的二

氧化碳供给胜利油田，实现

了碳捕集、利用和封存技术

（CCUS）的 全 流 程 应 用 ，而

CCUS 的研究与应用，是实

现化石能源低碳化利用的有

效手段之一，是实现碳达峰、

碳中和的重要途径。

根据测算，仅开发区内 4
家炼化企业的制氢装置年产

二氧化碳尾气就达到 180 万

吨，开展碳捕集的成本相对

较低，具有广阔的应用空间。

这 是 东 营 港 经 济 开 发

区 加 快 工 业 领 域 低 碳 工 艺

创 新 、构 建 绿 色 循 环 经 济 、

实现能效领跑的一个缩影。

据了解，面对产业结构偏重、能源需

求刚性增长等现状，东营港经济开发区

在全国化工园区中率先编制了《绿色低

碳发展规划》，邀请专家为开发区绿色发

展“问诊把脉”，多措并举推进源头、过程

和末端的减碳降碳，加快集群绿色低碳

转型，“十四五”以来，开发区投资75亿元，

实施了133个技术改造项目，年节能35万

吨标准煤、降碳 98万吨，园区底色更绿，

发展底气更足。
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本报武汉 11月 20日电 （记者吴

君）16日 11时 20分，首艘长江支线换电

电池动力集装箱班轮“华航新能 1”从武

汉阳逻港起锚。作为该船舶的重要配

套工程，湖北省首座集装箱电动船换电

站同期在阳逻港建成并投入使用。

据介绍，阳逻港电动船换电站是

国内单体电池容量最大的换电站，配

备了国内首创的岸接电源全自动拔插

装置。

据了解，该船每年运营电耗约 52.92
万千瓦时，相当于替代燃油 132吨，每年

减少二氧化碳排放量 334吨，全生命周

期减少二氧化碳排放量 6685吨。

首艘长江支线换电电池动力集装箱班轮首航


